



Memoria de  
labores

2024



### **Nuestra misión**

Fortalecer el liderazgo de niñas, adolescentes y mujeres jóvenes en Petén, Guatemala, a través de procesos educativos e incidencia para prevenir embarazos tempranos y violencia de género.

### **Nuestra visión**

Niñas, adolescentes y mujeres jóvenes de Petén, Guatemala conocen, exigen y promueven sus derechos y de otras, gracias a su liderazgo, autoestima y seguridad.

# NUESTROS PROGRAMAS

## EMPODERAMIENTO Y LIDERAZGO

### ▪ Programa "Juega por tu Educación"

En el 2024, la Asociación AMA ha continuado con el desarrollo de su programa clave "**Juega por tu Educación**", con el objetivo de empoderar a niñas y adolescentes indígenas y mestizas a través de la educación y el deporte. Este programa ha sido financiado por diferentes socios comprometidos con nuestra misión, permitiéndonos ampliar nuestro alcance y beneficiar a más comunidades en Petén.

Durante el primer semestre del 2024, culminamos con éxito la segunda fase del programa "Juega por tu Educación" financiada por **Global Fund For Children**. En esta fase, completamos las 8 sesiones de formación interactiva pendientes de las 24 programadas, impactando positivamente a **66 niñas y adolescentes** en las escuelas de educación primaria del **caserío La Compuerta y del caserío Santo Domingo, en Poptún, Petén**.



En julio, iniciamos una nueva etapa del programa "Juega por tu Educación", esta vez con el apoyo de la **Iniciativa Girls Opportunity Alliance**. Se han desarrollado 16 de las 24 sesiones planificadas, beneficiando a **71 niñas y adolescentes** de la **Escuela Oficial Urbana Mixta del Barrio El Reformador en Poptún y de la Escuela Oficial Rural Mixta Maya Mopan/Castellano del Barrio Tikajal en San Luis**. Este financiamiento ha permitido que más niñas accedan a oportunidades educativas y deportivas, fortaleciendo su desarrollo integral.

Paralelamente, también iniciamos otra fase del programa "Juega por tu Educación" con la colaboración de **Fundación Summit**.

En esta fase, hemos llevado a cabo 16 de las 24 sesiones programadas, involucrando a **62 niñas y adolescentes** de la **Escuela Oficial Urbana Mixta de la Colonia Pioneros de la Paz en Poptún y de la Escuela Oficial Rural Mixta de Barrio La Florida en San Luis**. Este financiamiento ha sido crucial para expandir nuestro programa a nuevas comunidades, garantizando que más niñas tengan acceso a una educación de calidad y actividades deportivas.

El programa "Juega por tu Educación" tiene como principales objetivos **prevenir la deserción escolar y los embarazos tempranos entre las niñas y adolescentes**. A través del fortalecimiento de sus habilidades para la vida mediante el juego y el deporte, el programa no solo contribuye a que las participantes continúen en la escuela, sino que también las empodera para prevenir la violencia sexual y de género. A lo largo de las sesiones, se abordan diversos temas que fomentan su desarrollo integral y las preparan para enfrentar los desafíos de su entorno.

El programa ha demostrado ser altamente efectivo en motivar la permanencia de las niñas en la escuela. Los resultados muestran que el 98% de las participantes continúan con sus estudios y culminan exitosamente el programa. Estos datos se obtienen de las estadísticas iniciales y finales de los ciclos educativos, así como del proceso de sistematización interna de AMA. Este alto porcentaje de retención escolar es un indicador claro del impacto positivo que "Juega por tu Educación" tiene en la vida académica de las niñas y adolescentes.

Además de prevenir la deserción escolar, el programa empodera a las niñas para prevenir los embarazos tempranos. A través de sesiones educativas y de sensibilización, las participantes adquieren conocimientos y habilidades que les permiten tomar decisiones informadas sobre su salud y bienestar. Las estadísticas reflejan que, al momento de iniciar el programa, las niñas mostraban un 65.45% de conocimiento sobre habilidades para la vida y derechos de las niñas, según los resultados de los pre-test. Al finalizar el programa, los post-test muestran un aumento significativo en estos conocimientos, alcanzando un 91%.

El programa aborda temas cruciales como la equidad de género, la prevención de la violencia y los derechos de las niñas, contribuyendo a su empoderamiento personal y social. Este crecimiento en el conocimiento se refleja en las evaluaciones realizadas, demostrando el impacto educativo y formativo del programa.

El enfoque en el deporte también ha mostrado resultados positivos en el desarrollo físico de las participantes. En las evaluaciones físicas, las niñas dieron un promedio de 5.71 en los pre-test y de 7.06 en los post-test, lo que indica un crecimiento notable en sus habilidades deportivas a lo largo del proceso.

El éxito del programa "Juega por tu Educación" ha sido posible gracias a la colaboración con el Ministerio de Educación. Esta alianza ha facilitado la implementación de las sesiones en diversas escuelas y ha asegurado que las niñas tengan acceso a una educación integral que incluye tanto el desarrollo académico como el físico y emocional.



## ■ Campeonato de Fútbol Femenino "Anótale un gol a la violencia" - Quinta Edición

AMA en alianza con **Women Win** celebró la quinta edición del campeonato de fútbol femenino "Anótale un gol a la violencia". Este evento, alineado con nuestra misión de prevenir la violencia, reunió a 12 equipos conformados por **120 niñas adolescentes y mujeres jóvenes indígenas y mestizas** del Sur de Petén, creando un espacio seguro y empoderador a través del deporte.

Durante esta edición del campeonato, se implementaron nuevamente los círculos de formación interactiva con las integrantes de los equipos. Estas sesiones fueron clave para brindar educación y sensibilización sobre la prevención de la violencia de género y otros temas relacionados a los Derechos de las Mujeres. A través de estas actividades, las participantes adquirieron conocimientos y habilidades fundamentales para su desarrollo personal y social.

El principal objetivo del campeonato "Anótale un gol a la violencia" es utilizar el deporte como una herramienta para prevenir la violencia y fomentar la igualdad de género. El fútbol permite a las participantes desarrollar valores como el trabajo en equipo, la resiliencia y la confianza en sí mismas, contribuyendo a su empoderamiento y bienestar integral.

Los círculos de formación interactiva fueron efectivos en la transmisión de conocimientos sobre la prevención de la violencia de género. Las participantes demostraron una comprensión más profunda de sus derechos y de las estrategias para protegerse y apoyar a otras mujeres.

El campeonato promovió la igualdad de género al visibilizar el talento y la capacidad de las mujeres en el deporte. Esto no solo desafió los estereotipos de género, sino que también inspiró a otras mujeres y niñas a seguir participando en actividades deportivas.

Durante la clausura del campeonato, se otorgaron reconocimientos a los equipos y jugadoras más destacadas, incluyendo premios por juego limpio, máxima goleadora y portera menos vencida. Estos premios incentivaron la participación y el desempeño positivo de las participantes.

El campeonato ha sido una iniciativa que desde 2018 ha logrado reunir a diversas generaciones de mujeres. Esto con el objetivo de fomentar, a través del juego y el deporte, la sororidad, el liderazgo, el trabajo en equipo y la prevención de la violencia contra las niñas y mujeres en el sur de Petén, Guatemala.



## ▪ Programa “Futuros Seguros” para Madres Jóvenes y Adolescentes Embarazadas en Petén

Se emprendió un exhaustivo proceso de análisis de necesidades y co-diseño para el desarrollo del programa "Futuros Seguros" en alianza con **Women Win**, previsto a implementarse en 2025. Este programa está dirigido a adolescentes embarazadas y madres jóvenes de los municipios de San Luis, Poptún y Dolores, Petén. Se compone de cinco componentes clave: Fortalecimiento de habilidades para la vida, deporte, apoyo psicosocial, fortalecimiento de redes de apoyo y empoderamiento económico.

El análisis de necesidades se llevó a cabo mediante grupos focales con madres jóvenes y adolescentes embarazadas en los municipios de San Luis, Poptún y Dolores. Estas sesiones permitieron obtener una visión clara y detallada de las experiencias y desafíos que enfrentan esta población en su vida diaria.



Adicionalmente, se realizaron entrevistas a actores clave como: médicos, psicólogos, líderes comunitarios, líderes religiosos, docentes y profesionales que integran la Red Regional de Derivación de Atención a la Víctima del Delito, de Petén. Esta amplia consulta aseguró que se recogieran diversas perspectivas y conocimientos especializados para enriquecer el diseño del programa.

Después del análisis de necesidades, con el acompañamiento de Women Win, se llevó a cabo un taller de co-diseño con la participación de madres jóvenes y adolescentes embarazadas de

los municipios definidos para la ejecución del programa. El objetivo de este taller fue recibir retroalimentación directa del grupo objetivo sobre las currículas de formación, las sesiones deportivas, el componente de apoyo psicosocial, así como la parte de empoderamiento económico. La inclusión de las voces de las beneficiarias en el diseño del programa fue fundamental para asegurar que las intervenciones respondan adecuadamente a sus necesidades y aspiraciones. El programa "Futuros Seguros" es de vital importancia para abordar las necesidades específicas de adolescentes embarazadas y madres jóvenes en Petén.

Finalizando esta fase, también se dio inicio con el proceso de identificación, referencia e inscripción de participantes en alianza con la Dirección de redes integradas de servicios de salud Área Sur Oriente de Petén, organizaciones e instituciones que tienen cobertura en el área Sur oriente de Petén, así como de líderes comunitarios (Presidentes de Consejos Comunitarios de Desarrollo, comadronas, entre otros). Esta colaboración fue crucial para garantizar una participación amplia y diversa, y para asegurar que el programa alcance a las adolescentes embarazadas y madres jóvenes que más necesitan este apoyo.

La preparación para la implementación directa del programa durante los años 2025-2026 ha sido meticulosa, asegurando que todas las actividades de diagnóstico y planificación se realicen de manera participativa y con un enfoque centrado en las beneficiarias. Este enfoque participativo no solo garantiza la relevancia y efectividad del programa, sino que también empodera a las adolescentes y madres jóvenes al involucrarlas activamente en el proceso de diseño.



## ■ Programa de Radio "El ABC de la Sexualidad"

Durante el año 2024, se llevaron a cabo 3 temporadas del programa de radio bilingüe Español- Q'eqchi' "El ABC de la Sexualidad", cada temporada conformada por 15 programas de radio bilingües en Español y Q'eqchi', transmitiéndose por la radio comunitaria Shekina, 102.9 FM, y también a través de Facebook Live en la Fanpage de AMA.

Una temporada fue emitida en el marco del proyecto "Anótale un gol a la violencia" en alianza con **Women Win**, lo que permitió llegar a un público amplio y diverso.

Otra temporada se realizó como parte de las estrategias para socializar y fortalecer el programa "Futuros Seguros" en colaboración con **Women Win**, asegurando la difusión de información clave sobre salud y derechos sexuales y reproductivos.

La última temporada fue emitida en alianza con la iniciativa **Girls Opportunity Alliance**, como parte del fortalecimiento del programa "Juega por tu Educación".

El abordaje de estas temáticas sensibilizó a más de 3,600 niñas, adolescentes y mujeres indígenas y mestizas que sintonizaron la radio y las redes sociales. Esto contribuyó a fortalecer sus habilidades para la vida y les permitió enfrentar de mejor manera los retos y desafíos de la vida diaria.

En estos programas se contó con la valiosa participación de niñas, adolescentes y mujeres jóvenes lideresas locales, así como de representantes de instituciones y organizaciones que integran la Red Regional de Atención a la Víctima de Petén. La colaboración con estas entidades fue crucial para enriquecer los

contenidos y asegurar una difusión amplia y efectiva.

El programa de radio "El ABC de la Sexualidad" ha demostrado ser una herramienta poderosa para la educación y sensibilización en temas de salud y derechos sexuales y reproductivos. Gracias a su formato bilingüe y accesible, ha logrado llegar a una audiencia amplia y diversa, empoderando a las niñas y mujeres de Petén y brindándoles las herramientas necesarias para tomar decisiones informadas sobre sus vidas.



## Círculos de Formación Interactiva

En el marco de la tercera fase del proyecto "Fortaleciendo ganancias duraderas para el acceso a la salud integral y diferenciada de las niñas adolescentes y mujeres", se desarrollaron 7 círculos de formación interactiva con 208 niñas adolescentes y mujeres jóvenes indígenas y mestizas estudiantes en 7 institutos de educación básica y diversificado en los municipios de Poptún, San Luis y Dolores, Petén.

Considerando que de enero a octubre de 2024 el Observatorio de Salud Sexual y Reproductiva Guatemala –OSAR- reportó que se convirtieron en madres un total de 640 niñas adolescentes de entre 10 a 19 años de edad en el área Sur Oriente del departamento de Petén y la Secretaría contra la Violencia Sexual, Explotación y Trata de Personas reportó un total de 7,541 mujeres agraviadas por delitos de violencia sexual a nivel nacional, estas actividades se enfocaron en temas cruciales como autoestima, proyecto de vida, empoderamiento de la mujer, valores, sexualidad responsable, salud mental y prevención de la violencia.

De esta manera, se contribuyó a que las participantes se empoderaran sobre su derecho a decidir sobre sus cuerpos, con el objetivo de propiciar el alcance de sus planes de vida, la prevención de los embarazos tempranos, la violencia de género y sexual. Estas iniciativas se realizaron en alianza con el Área de Salud Petén Sur Oriente y el **Fondo Global de Mujeres**.



## DIÁLOGO E INCIDENCIA

### ▪ Mesa Técnica “Prevenir con educación”

Como parte de nuestro compromiso con la prevención de embarazos en niñas adolescentes y la promoción de la educación integral en sexualidad, la Asociación AMA ha tenido una participación activa en la Mesa Técnica "Prevenir con Educación" del departamento de Petén.

Las reuniones de la Mesa Biministerial "Prevenir con Educación", en colaboración con el Ministerio de Educación y el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social. Se realizaron con el objetivo de actualizar las actividades contenidas en el Plan Biministerial 2024, de acuerdo con el mandato establecido en el Convenio de Cooperación Interinstitucional bajo la Carta Acuerdo Prevenir con Educación 2021-2025. Durante estas reuniones se discutieron estrategias para articular esfuerzos y maximizar el impacto de nuestras acciones en la prevención de embarazos en niñas adolescentes en el departamento de Petén.

En las reuniones de la Mesa Técnica "Prevenir con Educación" del departamento de Petén, ha contado con la participación de la Dirección Departamental de Educación de Petén, las tres Direcciones de Servicios de Salud Petén (Petén Sur Occidente, Petén Norte y Petén Sur Oriente) y la Asociación AMA. Cada Dirección de Servicios de Salud compartió las acciones realizadas en los primeros dos cuatrimestres en el marco del Plan Biministerial 2024.

La Asociación AMA presentó los avances en la ejecución de los proyectos 2024 y socializó los programas previstos para intervención en el año 2025, destacando el progreso del programa "Juega por tu Educación".

De acuerdo con las estadísticas del 2024 presentadas por el Observatorio en Salud Reproductiva (OSAR), de enero a octubre se registraron 48,207 embarazos y nacimientos en niñas adolescentes en Guatemala, de los cuales 1,650 correspondieron a menores de edad entre 10 y 14 años. En el departamento de Petén, se reportaron 2,215 embarazos y nacimientos en niñas adolescentes. Estas cifras subrayan la importancia de nuestras actividades y la necesidad de continuar con esfuerzos coordinados y efectivos.

Un logro destacado es el acuerdo alcanzado entre todos los integrantes de la mesa sobre involucrar a otros actores que están implementando la Educación Integral en Sexualidad en el departamento de Petén. Logrando con ello alinear esfuerzos bajo el seno de la Mesa para prevenir la duplicidad de acciones en áreas geográficas específicas y maximizar el impacto de nuestras intervenciones.

Esto se realizó en alianza con el Fondo **Global de Mujeres** y la iniciativa **Girls Opportunity Alliance**.



## Participación en la Mesa Nacional por la Educación Integral en Sexualidad (MENEIS)

En el transcurso del 2024, la Asociación AMA ha participado activamente en tres reuniones de la Mesa Nacional por la Educación Integral en Sexualidad (MENEIS) con apoyo de la **Fundación Summit**. Desde el año 2022, la Asociación AMA se ha incorporado a esta mesa con el propósito de sumar esfuerzos y hacer incidencia a nivel nacional para reducir los índices de embarazos tempranos.

Durante la primera reunión del año, titulada "A 100 días, ¿también florece la EIS?", se realizó un análisis sobre los avances y desafíos que enfrenta la educación integral en sexualidad con el nuevo gobierno. Se discutió la disposición de las nuevas autoridades de educación para continuar avanzando con la EIS en Guatemala, identificando oportunidades y posibles obstáculos.

En la segunda reunión, bajo el lema "Florece porque nosotras/os/es cultivamos", se abordaron temas cruciales como los avances y retrocesos de la EIS en la región, proporcionando un panorama claro de la situación actual. Se destacó que Guatemala, al llamarse Capital Iberoamericana Pro-Vida, muestra un claro retroceso en la lucha por la educación integral en sexualidad, lo que puede llevar a violaciones de los derechos humanos, no solo de las mujeres sino también de la comunidad LGTBIQ+. La reunión contó con la participación del diputado Manuel Barrera, quien presentó la iniciativa de ley 6430, Ley para Prevenir el Delito Sexual Infantil, y expresó la necesidad de fortalecer las políticas de protección a la niñez.

La tercera reunión, titulada "En familia exigimos EIS", tuvo como objetivo principal redefinir los conceptos de familia y sexualidad, abordando la

importancia de la EIS en el desarrollo de las personas. Se discutió cómo el acceso a la EIS desde edades tempranas puede ayudar a comprender los cambios corporales y contribuir a un crecimiento sin tabúes y con mejores herramientas sobre sexualidad y diversidad sexual. Además, se hizo énfasis en que no hay un solo modelo de familia, pero todas las familias en su diversidad tienen derecho a ser respetadas.

La participación de la Asociación AMA en la MENEIS es vital para nuestra misión de contribuir en la reducción de los embarazos tempranos y promover la educación integral en sexualidad (EIS). Las reuniones de la MENEIS nos han permitido colaborar con diversas organizaciones y entidades, compartir experiencias y estrategias, y fortalecer nuestras acciones en el ámbito de la educación sexual. A través de estos esfuerzos coordinados, buscamos maximizar el impacto de nuestras intervenciones y contribuir a un cambio positivo en la vida de las niñas, adolescentes y mujeres jóvenes en Guatemala.



## **Participación en el proceso de la creación de las Políticas Públicas Municipales de Juventud y Mujeres en Poptún, Petén.**

AMA ha continuado su compromiso con la promoción de la igualdad de género y el empoderamiento de la juventud, participando activamente en el proceso de creación de Políticas Públicas Municipales de Juventud y Mujeres en Poptún, Petén. Este esfuerzo es fundamental para la misión de AMA, de fomentar el desarrollo integral y la equidad en las comunidades del Sur de Petén, especialmente para las niñas, adolescentes, mujeres jóvenes y mujeres de Poptún, Petén.

Un evento clave en este proceso fue el Congreso Municipal de Jóvenes y Mujeres de Poptún, donde la Asociación AMA tuvo una participación destacada. Durante este congreso, se involucró en mesas de trabajo sobre "Educación integral, ciencia y tecnología" y "Erradicación de la violencia contra las mujeres, participación y abordaje de la conflictividad y construcción de paz". Estas mesas de trabajo fueron cruciales para identificar las necesidades y prioridades de las mujeres y jóvenes, creando oportunidades para su participación activa en la toma de decisiones que impactan sus vidas y comunidades.

La Asociación AMA también fue parte del "Conversatorio de mujeres líderes y funcionarios públicos", un espacio de diálogo y reflexión que abordó preguntas cruciales para el avance y fortalecimiento de la organización y participación de las mujeres. Este conversatorio fomentó el diálogo y la colaboración entre diferentes actores sociales y gubernamentales, sentando las bases para un cambio estructural que beneficie a toda la comunidad.

El proceso de creación de Políticas Públicas Municipales es vital para institucionalizar la igualdad de género y empoderar a las mujeres y jóvenes en sus comunidades. A través de estas acciones, se promueve un futuro más equitativo y se fortalece la participación de las juventudes y mujeres en la toma de decisiones.



## AMA en la Gira Conversatorio en Petén de La Mesa del Tercer Sector

Comprometida con la promoción de la igualdad y la justicia social, la Asociación AMA participó activamente en la Gira Conversatorio en el departamento de Petén, organizada por la "Mesa del Tercer Sector".

Como miembro de El Directorio Guatemala, AMA se sumó a esta iniciativa. La Gira Conversatorio tuvo como propósito reunir a diversos actores del sector civil, incluidas organizaciones de base, instituciones académicas y líderes comunitarios, para dialogar y construir una agenda común que promueva la inclusión social y la participación democrática. Al co-crear una estructura coordinada, se busca potenciar la capacidad de incidencia del sector civil, asegurando que sus voces sean escuchadas y consideradas en la formulación de políticas públicas.

La participación de AMA en este espacio es fundamental debido a su compromiso con el liderazgo, la participación democrática y el acceso a la educación integral en sexualidad. Estas áreas de trabajo impactan positivamente a niñas, adolescentes y mujeres en Petén, contribuyendo al desarrollo integral de estas comunidades. La presencia de AMA en la Gira Conversatorio refuerza su rol como un actor clave en la promoción de políticas inclusivas y el fortalecimiento institucional en beneficio de las personas en situación de vulnerabilidad.



## ASISTENCIA HUMANITARIA

### Entrega de Kits de Higiene Personal para el Fortalecimiento de la Salud Menstrual

Asociación AMA en alianza con la **Fundación Summit** y la iniciativa **Girls Opportunity Alliance**, llevó a cabo la entrega de 133 kits de higiene a niñas y adolescentes que participan en el programa “Juega por tu Educación” en los municipios de San Luis y Poptún, Petén. Esta actividad, enmarcada en nuestra estrategia de asistencia humanitaria, no solo se centró en proporcionar materiales esenciales, sino que también buscó fortalecer el acceso a la salud e higiene menstrual de las niñas y adolescentes participantes.

La distribución de estos kits de higiene menstrual es una acción crucial para garantizar que las niñas y adolescentes puedan gestionar su salud menstrual de manera digna y segura. Cada kit contiene elementos básicos como toallas sanitarias, jabón corporal, jabón de manos, papel higiénico y pasta y cepillos dentales. Estos recursos permiten que las niñas y adolescentes enfrenten sus periodos menstruales con mayor confianza y menos interrupciones en su vida diaria.

Las niñas que se sienten seguras y apoyadas en su salud menstrual tienen más probabilidades de participar activamente en sus estudios y actividades escolares.



## FORTALECIMIENTO INTERNO

### Ampliación de la Certificación por DIGEACE

En el año 2024, la Asociación AMA ha logrado un avance significativo en el fortalecimiento de sus programas educativos con la obtención de la certificación del programa "Juega por tu Educación" por parte de la Dirección General de Acreditación y Certificación (DIGEACE) del Ministerio de Educación de Guatemala. Esta certificación no solo valida la calidad del programa, sino que también asegura que cumple con los estándares nacionales de educación y formación establecidos por el Ministerio de Educación.



La certificación de DIGEACE es un reconocimiento que fortalece la credibilidad y reputación de la Asociación AMA como una organización comprometida con el desarrollo integral de las niñas y adolescentes en Petén. Desde el año 2018, DIGEACE ha reconocido los esfuerzos y la calidad de los programas de AMA, y esta reciente certificación del programa "Juega por tu Educación" es una ampliación de ese reconocimiento continuo.

Esta certificación refuerza el compromiso de la Asociación AMA con la excelencia educativa. Al cumplir con los estándares nacionales, el programa asegura que las niñas y adolescentes participantes reciben una formación de alta calidad que está alineada con las mejores prácticas educativas. Esto es crucial para empoderar a las participantes, proporcionándoles las herramientas y conocimientos necesarios para alcanzar sus objetivos y mejorar sus perspectivas de vida.

El programa "Juega por tu Educación" ha sido una prioridad para la Asociación AMA, y su certificación por parte de DIGEACE resalta el impacto positivo que ha tenido en las comunidades de Petén. La certificación fortalece la confianza de socios, beneficiarios y la comunidad en general en los programas que se implementa. Además, esta validación oficial abre nuevas oportunidades para expandir el programa a más escuelas y llegar a más niñas y adolescentes, asegurando que cada vez más jóvenes puedan beneficiarse de una educación integral y de calidad.

## Participación en el Programa Centroamericano de Formación en Telecomunicaciones y Radiodifusión en Comunidades Indígenas y Rurales

AMA participó en el Programa Centroamericano de Formación en Telecomunicaciones y Radiodifusión en Comunidades Indígenas y Rurales, organizado por la Escuela Mesoamericana de Liderazgo en alianza con la Red Centroamericana de Radio Comunitarias Indígenas, Redes por la Diversidad y Sustentabilidad A.C., Rhizomatica y la Cooperativa Sulá Batsù.

Este espacio fue crucial para fortalecer nuestros programas dirigidos a niñas, mujeres y juventudes en Petén, Guatemala. Al adquirir conocimientos técnicos en radiodifusión y telecomunicaciones, podremos amplificar nuestras voces y empoderar a nuestras comunidades, potenciando y fortaleciendo proyectos comunicacionales, como nuestro programa de radio bilingüe Español-Q'eqchi' "El ABC de la Sexualidad".

Este programa de formación fortalece significativamente la capacidad de la Asociación AMA para llevar a cabo su misión y visión en pro de las niñas, adolescentes y mujeres de Petén. Los conocimientos y habilidades adquiridos a través de estos módulos permiten a AMA mejorar su infraestructura de comunicación y desarrollar estrategias más efectivas de difusión y sensibilización.

La participación de la Asociación AMA en el Programa Centroamericano de Formación en Telecomunicaciones y Radiodifusión en Comunidades Indígenas y Rurales representa un importante paso adelante en el fortalecimiento de sus capacidades internas.



Este programa de formación no solo enriquece el conocimiento y las habilidades del equipo de AMA, sino que también refuerza su capacidad para implementar programas educativos y de empoderamiento que benefician directamente a las niñas, adolescentes y mujeres de Petén.



## Participación en el Programa de Fortalecimiento Institucional 2024

Comprometida con la mejora continua y el desarrollo organizacional, la Asociación AMA participó en el Programa de Fortalecimiento Institucional 2024, dirigido a organizaciones de sociedad civil de Guatemala. Este programa, facilitado por Nex Fundraising (Sostenibilidad-Marketing-Comunicación-Estrategia) y organizado por El Directorio de Guatemala en alianza con **International Community Fundation**, proporcionó a AMA la oportunidad de conectar con otras organizaciones locales y nacionales, creando sinergias para futuras alianzas y acciones en cumplimiento de nuestra misión institucional.

Durante el programa a través de la participación en los bootcamps presenciales nivel ejecutivo y operativo, así como las sesiones de mentorías virtuales, aprendimos diversas herramientas para una planeación estratégica efectiva, la importancia de la estructuración y elaboración de un plan operativo anual, y cómo diseñar indicadores de proceso, resultados e impacto.

AMA adquirió los conocimientos y recibió la asesoría necesaria para el desarrollo de productos fundamentales para el fortalecimiento de sus capacidades organizativas.

También mejoramos nuestras competencias en gestión de riesgos, marketing, comunicación y sostenibilidad, así como la elaboración de informes detallados. La participación en este programa no solo brindó herramientas valiosas, sino que también fortaleció significativamente la capacidad para atender a las necesidades de las niñas, mujeres y juventudes de Petén.

Este fortalecimiento institucional permite llevar a cabo las actividades con mayor eficacia y eficiencia, asegurando un impacto positivo y sostenible en las comunidades de la región de intervención.



Haber participado en el Programa de Fortalecimiento Institucional 2024 ha sido crucial para el desarrollo profesional del equipo de trabajo de AMA, equipando con las habilidades y conocimientos necesarios para enfrentar los desafíos del entorno y promover el desarrollo integral y equitativo en Petén.

El Programa de Fortalecimiento Institucional 2024 ha sido una experiencia enriquecedora que ha consolidado nuestras capacidades organizativas y operativas, preparándonos para continuar nuestra misión con renovada energía y compromiso.

## Proceso de Mentoría en Adaptabilidad y Sostenibilidad Financiera

Comprometida con el fortalecimiento organizacional y la sostenibilidad a largo plazo, la Asociación AMA participó en el proceso de fortalecimiento enfocado en Adaptabilidad y Sostenibilidad Financiera. Este proceso forma parte del "Proyecto Jaguar: Comunidad Viva y Resiliente", implementado por Kubadili en alianza con **International Community Foundation (ICF)**.

La mentoría nos ha inspirado a incorporar enfoques innovadores y creativos en nuestra gestión, también hemos explorado distintas vías para diversificar nuestras fuentes de financiamiento, reduciendo la dependencia de un solo tipo de recurso y asegurando una mayor estabilidad financiera.

Este proceso ha fortalecido significativamente la capacidad de AMA para llevar a cabo sus proyectos y programas. Nos ha proporcionado las herramientas y conocimientos necesarios para gestionar eficazmente nuestros recursos y asegurar la continuidad de nuestras iniciativas en beneficio de las comunidades de Petén. Al mejorar nuestra capacidad financiera y de gestión, podemos incrementar nuestro impacto y alcanzar de manera más efectiva nuestras metas de desarrollo integral y equidad.



## NUESTROS COOPERANTES DEL AÑO





**ASOCIACIÓN AMA**

---